



VI INTERCAMBIO DE EXPERIENCIAS

LEADER EN EL TERRITORIO

“Proyecto Espacios Senior-Adesval”

26 y 27 de septiembre de 2017

MEMORIA DE RESULTADOS

Valle del Alagón, Cáceres



ÍNDICE

| | |
|--|-----------|
| 1.- ANTECEDENTES, OBJETIVO Y PROCEDIMIENTO | 5 |
| 2.- SEXTO INTERCAMBIO DE EXPERIENCIAS EN EL TERRITORIO: PROYECTO ESPACIOS SENIOR-ADESVAL..... | 6 |
| 3.- ACTIVIDADES..... | 8 |
| 4.- RESULTADOS Y CONCLUSIONES | 21 |
| ANEXOS | 23 |

1.- ANTECEDENTES, OBJETIVO Y PROCEDIMIENTO

ANTECEDENTES

La Red Rural Nacional (RRN) para el periodo 2014-2020, según el artículo 54 del Reglamento (UE) 1305/2013, tiene como objetivos: **aumentar la participación de las partes interesadas en la aplicación de la política de desarrollo rural**; mejorar la calidad de la aplicación de los programas de desarrollo rural; informar al público en general y a los beneficiarios potenciales sobre la política de desarrollo rural y las posibilidades de financiación y potenciar la innovación en el sector agrícola, la producción alimentaria, la silvicultura y las zonas rurales.

En este artículo también se especifica que en las ayudas FEADER, una parte se destinará a las estructuras necesarias para dirigir la RRN, siendo otra parte destinada para la elaboración y ejecución de un **Plan de Acción**. Una de las actividades contempladas en el **Plan de Acción de la RRN 2014-2020** es **ofrecer actividades de formación y de creación de redes para los Grupos de Acción Local (GAL) consistentes, en particular, en prestar asistencia técnica para la cooperación interterritorial y transnacional, facilitar la cooperación entre los GAL y búsqueda de socios para la medida de cooperación**, y dentro de ésta, se enmarca la actuación “**Intercambio de experiencias LEADER en el territorio**”. Además de cumplir así los objetivos marcados por el Reglamento, la intención de la RRN con esta línea de actividades es mantener una relación más directa con los grupos de acción local con el fin de facilitar el intercambio y puesta en red, y a su vez servir como foro de discusión para mejorar la gestión del enfoque LEADER.

OBJETIVO

El Intercambio de Experiencias en el territorio persigue crear sinergias entre los Grupos de Acción Local de distintas Comunidades Autónomas, para favorecer la cooperación interterritorial, y en su caso transnacional. Pero además,

pretende ser un espacio para conocer y compartir experiencias entre los distintos GAL, puesto que es un marco idóneo para la transferencia de conocimientos y de iniciativas que puedan extrapolarse de un territorio a otro en el ámbito del enfoque LEADER.

PROCEDIMIENTO:

Para organizar una actividad de intercambio de experiencias LEADER en el territorio, se ofrece a todos los grupos de acción local españoles que propongan un programa de visita con contenidos temáticos concretos en su territorio, que incluya la presentación de proyectos que hayan realizado, experiencias exitosas, buenas prácticas, etc. De entre las propuestas recibidas se escoge una en función de la concreción, la transferibilidad de los conocimientos y del interés que susciten en otros grupos.

Una vez escogido el GAL anfitrión, se envía la propuesta de programa a todos los grupos invitándoles a participar, y se reciben las solicitudes de asistencia. A continuación se eligen, de entre los grupos solicitantes, aquellos que presenten más intereses en común o posibilidades de una potencial cooperación.

2.- SEXTO INTERCAMBIO DE EXPERIENCIAS EN EL TERRITORIO: PROYECTO ESPACIOS SENIOR-ADESVAL

Para este intercambio de experiencias, se sigue exactamente el mismo procedimiento establecido para otros intercambios realizados por la RRN con anterioridad: tras consultar a todos los GAL y obtener respuestas de algunos de ellos, la RRN escogió la propuesta de la *Asociación para el Desarrollo del Valle del Alagón, Adesval*.

El proyecto propuesto por el grupo tiene por objetivo la construcción, validación y desarrollo de un sistema para la medición, seguimiento, mejora y evaluación del grado de compromiso y amigabilidad del territorio con el colectivo de las personas mayores. El programa del VI Intercambio de Experiencias se puede consultar en el *Anexo 1*.

Una vez concretado el programa, se envió la convocatoria al resto de grupos, en esta ocasión socios potenciales para el proyecto, y se aceptó la asistencia de todos los GAL que mostraron interés.

La visita se programó para los días 26 y 27 de septiembre de 2017 en los municipios de Pescueza, Acehúche, Torrejoncillo y Coria, y en ellas participaron 30 personas entre los dos días, representantes de diferentes GAL, cargos de la administración pública y la Unidad de Gestión de la Red Rural Nacional. Los grupos asistentes al encuentro fueron:

- Asociación para el Desarrollo del Valle de Alagón (ADESVAL)
- Unión Democrática de Pensionistas (UDP)
- Associação Portuguesa para o Desenvolvimento Local (ANIMAR)
- Asociación para el Desarrollo Rural Integrado de Tierra de Campos - Valladolid Norte (ADRI Valladolid Norte)
- Asociación para el Desarrollo Rural Campoder (CAMPODER)
- Asociación para el Desarrollo Rural Integrado de los Municipios de la Vega del Segura (ADRI Vega del Segura)
- Asociación de Desenvolvimento Rural Montes E Vales Orientais (GDR3)
- Asociación Promoción y Desarrollo Serrano. Ceder Serranía de Cuenca (PRODESE)
- Asociación para el Desarrollo Integral del Tajo-Salor-Almonte (TAGUS)
- Centro de Desarrollo Rural “La Siberia” (CEDER La Siberia)
- Centro de Desarrollo Rural “La Serena” (CEDER La Serena)
- Asociación de Desenvolvimento Rural da Comarca de Ourense (ADERCOU)

- Centro de Desarrollo Rural Campiña Sur (CEDER Campiña Sur)
- Asociación para el Desarrollo de Monfragüe y su Entorno (ADEME)
- Sociedad para la Promoción y Desarrollo del Valle del Jerte (SOPRODEVAJE)
- Asociación para el Desarrollo Rural de la Comarca del Campo Arañuelo y su Entorno (ARJABOR)

Así mismo, participaron como ponentes personas representantes de la administración autonómica y local, entidades claves del territorio y en el desarrollo del proyecto:

- José María Vergeles, consejero de Sanidad y Políticas Sociales de la Junta de Extremadura
- José Manuel García Ballesteros, alcalde de Coria
- Saturnino Álvarez Bacaicoa, presidente de la Unión Democrática de Pensionistas (UDP)
- Carlos Carlos Rodríguez, presidente de la Asociación para el Desarrollo del Valle de Alagón (ADESVAL)
- Manuel Mejías, director general de Desarrollo Rural de la Junta de Extremadura
- Aurelio García Bermúdez, presidente de la Red Extremeña de Desarrollo Rural (REDEX) y la Red Española de Desarrollo Rural (REDR)

3.- ACTIVIDADES

Las actividades se desarrollaron en los municipios de Pescueza, Torrejoncillo, Acehúche y Coria, con punto de partida desde Coria para visitar Pescueza y realizar la primera toma de contacto de los socios del proyecto. Tras las

presentaciones se iniciaron las visitas del programa para después seguir con las experiencias propuestas en el resto de municipios. Durante la segunda jornada se realizaron las sesiones de trabajo en Coria.

El recorrido del programa se divide en una primera jornada con mayor tiempo dedicado a la visita de casos reales, seguida de otra jornada con mayor contenido teórico y de trabajo en el proyecto de cooperación que nos ocupa.

El proyecto de Adesval surge como una iniciativa que pretende avanzar en la construcción de espacios comprometidos y amigables con las personas mayores, conjugando la idea de permanencia en el entorno, la prestación de servicios, la cohesión social y la generación de empleo.

Los detalles del proyecto y de las acciones se encuentran en el *Anexo 2* de presentaciones del presente documento.

PRIMERA JORNADA (26 de septiembre de 2017)

Recepción y apertura de la jornada

En la Casa de la Cultura de Pescueza, se dio inicio al encuentro con la presentación y bienvenida a cargo de **Pilar Solano**, gerente de ADESVAL, que agradeció la asistencia a las personas presentes.

A continuación cede la palabra al alcalde de Pescueza **Jose Vicente Granado**, que tras dar la bienvenida e introducir a su equipo de trabajo, explicó brevemente los antecedentes e historia de su localidad, que ha desembocado en la experiencia que se va a visitar.

A continuación se inicia una breve ronda de presentaciones de los asistentes.

Presentación del “Modelo de gestión y proyecto piloto de acompañamiento a la soledad y video-vigilancia nocturna”

Constancio Rodríguez, de UDP, toma la palabra para introducir el proyecto que se está llevando a cabo en Pescueza y transmitir a los asistentes los

objetivos y fases del proyecto antes realizar las visitas programadas. Cabe destacar durante su intervención los pilares sobre los que trabaja el proyecto de cooperación “Espacios Senior”, uno de ellos es el impulso de un modelo público-privado que genera sinergias entre la población y sus familiares, para involucrarlos en el proyecto, elemento que consideran esencial para su éxito. Por otra parte, abandonar la idea de “centro de día” y de “residencia de ancianos” para conseguir un servicio adaptado y enfocado a resolver las necesidades reales de los usuarios.

Después sigue explicando a los presentes el proyecto piloto, objeto de la visita, que han iniciado junto con la Junta de Extremadura para instalar un servicio personalizado de videovigilancia para personas mayores, con la finalidad principal de prolongar su estancia en el entorno. Por otra parte, este sistema permite hacer un seguimiento de los periodos de soledad prolongados de los fines de semana o del invierno.

A continuación toma la palabra **Raquel García Borrero**, de la Asociación Amigos de Pescueza, explicando los servicios que presta la asociación en la localidad y concretando las partes técnicas y prácticas del proyecto piloto, que posteriormente se visitaran *in-situ*.

Tras esta sesión de trabajo se realiza la visita al centro desde donde se coordina la videovigilancia y se realiza una simulación del sistema de avisos y de comunicación con los usuarios. En la actualidad tienen varios domicilios conectados al servicio y los resultados son prometedores para continuar con el proyecto.

Presentación de “Associação Portuguesa para o Desenvolvimento Local”

Vítor Andrade, el representante del grupo de acción local portugués, ANIMAR, presenta al resto de asistentes los objetivos, filosofía y trabajo que realizan desde su grupo y durante toda su trayectoria. Destaca ciertas actuaciones que están relacionadas con la problemática objeto del encuentro (*Anexo 2* presentación ANIMAR).

Visita a la Quesería Local (Acehúche) y las Tinajas Moreno León (Torrejuncillo)

A continuación se realizarán visitas a Acehúche y Torrejuncillo. En el primer municipio se muestra una quesería local donde se explica el proceso de elaboración de queso de cabra y el uso de las instalaciones. Después se pasa a visitar las Tinajas Moreno León, para conocer su forma de trabajo y la expansión de la empresa durante los últimos años. La recuperación del uso de las tinajas para el vino es uno de los aspectos más reseñados de la visita.

SEGUNDA JORNADA (27 de septiembre de 2017)

Empieza la jornada **Pilar Solano** (ADESVAL) que presenta a las autoridades invitadas a la jornada.

En primer lugar, **José Manuel García Ballesteros**, alcalde de Coria, agradece a toda la organización y da la bienvenida a todos los asistentes a la ciudad de Coria. Destaca este proyecto por su importancia y resalta la labor realizada desde ADESVAL para su desarrollo, después se despide y da paso al presidente del grupo coordinador.

Carlos Carlos, presidente de Adesval, explica cómo se ha desarrollado el proyecto y los antecedentes hasta la actualidad, durante la jornada quiere involucrar a otros GAL para liderar este proyecto. Invita a todos los GAL de Extremadura a participar ya que está relacionado con uno de los mayores problemas del mundo rural que es el despoblamiento. Es importante destacar la necesidad de mejorar la teleasistencia para aumentar la calidad de vida de los mayores.

Los proyectos dedicados a las personas mayores son necesarios para mejorar su calidad de vida y consiguen transformar una debilidad como es el envejecimiento de la población en una oportunidad de empleo y fijación de la población. Se despide y agradece la atención recibida.

El siguiente en participar es **Saturnino Álvarez**, presidente de UDP, indica que desde su entidad prestan apoyo en todo lo relacionado con las personas mayores y espera que esta jornada sirva para iniciar un camino a seguir y mejorar las condiciones de vida de los mayores.

A continuación toma la palabra **José María Vergeles**, consejero de Sanidad y Política Social que agradece la invitación y destaca que es necesario reflexionar sobre estas cuestiones y afrontar la situación que se tiene. Resalta la presencia de los participantes portugueses ya que pueden aportar mucho de su experiencia en este campo.

Comenta que este proyecto supone una oportunidad para el empleo y una para potenciar que las personas mayores trasmitan sus conocimientos y experiencias a la sociedad a la vez que se les facilite su vida.

Por otra parte añade que las dos partes diferenciadas del proyecto relacionan el aprovechamiento de la tecnología y el acompañamiento de estas personas.

Comenta el carácter innovador del proyecto que se desmarca de los centros de día y termina proponiendo que los GAL formen parte del proyecto, animando a que sigan trabajando.

Toma la palabra Pilar Solano que da las gracias por el respaldo recibido e indica que van a seguir trabajando por todo lo que han expuesto.

Presentación de la Unión Democrática de Pensionistas

Pilar Solano destaca que el proyecto se puede enmarcar además de cooperación por sus programas de desarrollo rural y van a trabajar en este aspecto. Agradece al Ministerio que haya puesto su ayuda y haya organizado el intercambio e introduce a **Carlos Martínez** de UDP quien invita a los asistentes a que se presenten.

Tras la ronda de presentación Carlos Martínez comenta algunos datos sobre la UDP. Se trata de una organización que nació aproximadamente hace 40 años, en la que personas mayores se unieron para defender sus derechos. Son una entidad sin ánimo de lucro y trabajan por y para las personas mayores. Cuentan con alrededor de un millón y medio de socios y tienen unas 3 mil asociaciones adheridas.

El principio de la UDP es la no discriminación por edad. En este sentido, luchan por una sociedad sin edades, no sectorizada, defendiendo los derechos de los mayores como iguales a los del resto de la sociedad. Algunas de sus reivindicaciones son una pensión mínima, el incremento de la pensión de viudedad, o mejorar la accesibilidad pública.

Tienen como objetivo necesario conseguir un acceso fácil y económico a las nuevas tecnologías, como por ejemplo, conexión de internet. Sin embargo, no están teniendo una buena respuesta por parte de las empresas.

Además, están centrados en la defensa de los derechos del mayor como consumidor específico, es decir, que se garantice una atención personalizada a los mayores y también han realizado campañas para trasladar una imagen de los mayores no ligada a la soledad ni relacionada con una enfermedad o incapacidad física o mental.

En el *Anexo 2* de presentaciones de esta memoria se encuentra el documento completo de esta ponencia.

Presentación del proyecto

Constancio Rodríguez incide en que la despoblación y el envejecimiento son los dos factores que condicionan el cambio demográfico, que actualmente se está acentuando. Por ello defienden a este colectivo que consideran muy importante para la sociedad actual y quieren transmitir que el papel de las personas mayores es diferente al que se tenía anteriormente.

Resalta que quieren abarcar más que la política social, buscan crear espacios para los mayores que sirvan como punto de partida. Uno de sus principios de funcionamiento es establecer una serie de medidas que sean simples de aplicar y no lleguen a ser excesivamente complejas. Luego, existe una vertiente práctica que busca el acompañamiento, y otra que intenta favorecer el inicio de este tipo de actividades y proyectos relacionados. Habla de cómo las tecnologías cambian la vida de los mayores, y de cómo poco a poco van manejando un móvil y están conectados a la realidad de lo que pasa.

Los objetivos marcados para el proyecto son: contribuir al reconocimiento cultural, social y económico del colectivo de mayores, especialmente en las zonas rurales, asegurar la inclusión del cambio demográfico en las tareas de

planificación de las políticas públicas, dotar a los grupos de interés de herramientas para conocer, mejorar y evaluar de manera continua el grado de compromiso y amigabilidad del territorio con el colectivo de las personas mayores.

Sigue explicando que intentan elaborar un cuadro de indicadores que, soportado por una aplicación informática, permita estandarizar el proceso de valoración. Para realizar esta tarea pide al grupo de socios desarrollar una batería de indicadores que cada entidad pueda valorar y pueda ver la situación de partida de cada municipio.

Actividades que forman parte del proyecto de cooperación:

- a) Jornadas sobre territorios y comunidades amigables con las personas mayores. Pretenden convocar una jornada en cada comarca y conocer qué material humano se dispone para el proyecto, abordar las necesidades con garantías e implicar al máximo número de entidades.
- b) Esperan ser capaces de transmitir esa idea de proyecto y empezar a trabajar, que se constituyan grupos de trabajo, hacer un seguimiento a dichos grupos y que puedan aplicar los indicadores y valorar la calidad de vida. Destaca que la herramienta será la misma para todo el territorio nacional pero que incluirá diferencias de unos a otros y es ahí donde trabajaría el proyecto de cooperación.
- c) Un plan de caracterización metodológica.
- d) Un programa de dinamización social vinculado al proyecto que fortalezca la estrategia de desarrollo local participativo propuesta en el territorio.

En el *Anexo 2* de presentaciones de esta memoria se encuentra el documento completo de la ponencia de Constantino.

Pilar Solano interviene y comenta que es importante cerrar cuanto antes fechas y plazos de esta fase preparatoria del proyecto.

Tras una pausa, Pilar Solano reabre la jornada y presenta a **Aurelio García Bermúdez** (REDEX y REDR), al director general de Desarrollo Rural y Agricultura de la Junta de Extremadura, **Manuel Mejías** y a **Frederico Reis** de ANIMAR, que se acaba de incorporar a la reunión.

Pilar Solano incide en marcar un itinerario de trabajo para lo que resta de jornada, e insiste en que cada uno de los presentes exponga la posibilidad de encajar este proyecto en cada uno de sus estrategias y grupos, para establecer unos plazos para la colaboración interterritorial.

A continuación la persona representante del Servicio Extremeño de Promoción de la Autonomía y Atención de la Dependencia (SEPAD) indica que proyectos de este tipo deberían permitir que cualquier ciudadano pudiera entrar a formar parte, es decir, deberían incluirse dentro de la cartera de servicios de las administraciones públicas.

Rosa María (CEDER La Siberia) señala que desde el sector de los mayores también se puede fomentar el empleo.

Adela Sánchez (Campoder) explica la situación en su territorio, y que estas iniciativas son positivas para ellos y señala que tiene que integrar el proyecto en su estrategia para poder formar parte. Indica que el factor de cooperación regional debe seguir un proceso distinto según qué zonas ya que cada PDR se basa en una región y cada uno tiene plazos distintos.

Consuelo Remedios (ADRI Vega del Segura) señala que deben pensar si les podrían aprobar el proyecto en su estrategia.

Eugenio García-Rojo (ADRI de Valladolid) explica que su zona tiene grandes problemas con la despoblación y declara que el proyecto les interesa mucho. Destaca que la cooperación Leader interterritorial es complicada pero indica

que está convencido en los objetivos del proyecto y en realizarlo sin cooperación en caso necesario, se buscará la cooperación a posteriori. Pone de relieve las diferencias entre la visión de los técnicos de las distintas AAGG sobre el procedimiento de coordinación entre AAGG para proyectos de cooperación interterritorial, que salieron a relucir en la reunión organizada por la RRN entre GAL y AAGG, que tuvo lugar en Madrid en junio.

Almudena Domingo (concejala de Coria) considera que es importante y que desde el ayuntamiento hay cosas que no pueden controlar y por esa razón destaca que pudiera participar de alguna forma la ciudad de Coria.

Maria Eugenia (ARJABOR) indica que conocía el proyecto desde hace tiempo y que en su grupo ya lo ha presentado, resaltando que está aceptado aunque pendientes de cómo encuadrarlo en cooperación.

Laura Casares (ADEME) comenta que el proyecto encaja perfectamente en su estrategia y señala que lo va a presentar ante su junta directiva.

Patricia Martínez (RRN) explica el trabajo que se está realizando desde la RRN en cooperación interterritorial y transnacional. Señala que se puso en marcha un GT sobre cooperación LEADER donde participaron 12 AAGG, en el que se llegó a un acuerdo sobre el procedimiento de coordinación entre AAGG. Explica las dos posturas en el debate sobre la forma de realizar y justificar los gastos comunes. El GT sigue en vigor y solicita a los presentes las cuestiones y comentarios que consideren para llevarlos a la siguiente reunión.

Eduardo Cruz (CEDER Campiña Sur) señala que incluirá el proyecto en su grupo.

Minerva Sánchez (SOPRODEVAJE) explica que están muy coordinadas en su zona y que ya han empezado a trabajar, ya que es un proyecto que les resulta interesante y que buscarán las formas para realizarlo.

Jose María Muñoz (TAGUS) destaca que están muy interesados en este proyecto y en el colectivo de los mayores. Desde su asociación lo entienden como un sector estratégico, como un colectivo de desarrollo del territorio a favorecer, al igual que la mujer e indica que le gustaría incluirlo en su estrategia.

Manuel Soto (CEDER La Serena) resalta que se trata de una situación común en los territorios y que desean ponerlo en activo. Desde su punto de vista, hay que intentar involucrar a todas las entidades pertinentes y explica que un buen diseño de la herramienta tecnológica facilitaría mucho el desarrollo del proyecto. Señala que la participación del Ministerio es imprescindible en la justificación de gastos, que muchas veces está dificultando la cooperación entre regiones.

Joaquín Fuentes (ADERCO) comenta que hace tiempo que conoce el proyecto y está pendiente de que su grupo lo apruebe. Indica que hay personas mayores que pueden generar economía y que la accesibilidad para ellas es importante.

Pilar Solano (ADESVAL) indica que desde ANIMAR pueden cumplir un papel de colaboradores importante y aportar sus experiencias.

Frederico Reis (ANIMAR) explica que el proyecto es fantástico y que en Portugal tienen una dilatada experiencia en el trato con personas mayores. Señala que se plantean hacia dónde quieren ir, ya que en Portugal hay muchas personas mayores y ANIMAR puede tener ahí un papel interesante si las estructuras asociadas a los territorios cumplen motores de desarrollo rural. Finaliza resaltando que pueden contar con su entidad e incluso pueden intentar involucrar a la RRN portuguesa.

Por último, Pilar Solano concluye destacando los puntos más importantes tratados durante la jornada de trabajo y resume lo comentado durante la sesión. Da por terminada la reunión y procede a la clausura en la que toman la

palabra el director general de Desarrollo Rural de la Junta de Extremadura, Aurelio García (REDEX y REDR) y el Tesorero de Adesval.

El Tesorero de Adesval señala que ha sido una mañana muy interesante y que ha acompañado el proyecto desde el principio. Comenta que la tasa de desaparición de los pueblos es alta y que las personas mayores acaban estando solas en muchos casos. Anima a que la administración pública colabore en todo lo que pueda y señala que apuesten por este tipo de proyectos y se destinen los fondos que sean necesarios.

Aurelio García, señala que desde su entidad han colaborado mucho con UDP y que no es fácil encontrar este tipo de proyectos en las estrategias de desarrollo rural. Después explica que el principal fondo para temas sociales, FEDER, se está reduciendo y comenta el papel que deben desempeñar los grupos de acción local en la cooperación, ya que en España no existen prácticamente proyectos de cooperación y resalta que en el periodo anterior se hicieron multitud de proyectos.

Pide un marco común estratégico para garantizar la cooperación entre los territorios, un subcomité LEADER, que el resto de países de Europa sí tienen, y reclama que se hagan todos los esfuerzos posibles para cooperar.

Por último **Manuel Mejías**, director general de Desarrollo Rural, menciona que está contento por participar en esta jornada y que desde la consejería se quieren comprometer con su apoyo a este proyecto. Aprovecha para felicitar la labor realizada hasta el momento y se pone a su disposición para lo que sea necesario.

Termina comentando que la mayor parte de la población extremeña vive en el medio rural y un gran porcentaje de ellos son mayores. Un problema que deben tratar de convertir en oportunidades de empleo y de mejora de calidad de vida de los mayores, para fijar población en el medio rural.

Pilar Solano clausura la jornada e indica a los asistentes que se les facilitará una unidad extraíble con la información y presentaciones del día de hoy para que estén a su disposición. En su intervención final destacó tres ideas:

1. Que es un proyecto estratégico en nuestro programa y que no se limitará a un proyecto de cooperación ya que se podrán realizar inversiones complementarias desde otras medidas (Servicios a la población, formación, gobernanza,...)
2. Que aquellos territorios que tengas dificultades para hacerlo desde cooperación pueden realizarlo desde otras medidas (por ejemplo desde la de gobernanza).
3. Que si las dificultades de establecer cooperación nacional fueran insalvables se podría organizar cooperaciones regionales con estructura nacional, en la que se diera cabida a aquellos territorios que no tengan proyecto regional de cooperación.

4.- RESULTADOS Y CONCLUSIONES

Durante la segunda jornada del encuentro, la gerente de Adesval, Pilar Solano, resumió las principales conclusiones y tareas pendientes:

- Existe una gran voluntad para alcanzar la cooperación entre los socios presentes.
- Apoya que el Ministerio siga manteniendo la organización de estos encuentros como estructura de apoyo para la cooperación.
- Debe existir un compromiso en firme y formal de cada uno de los grupos para su participación, y establece un plazo de dos meses para aportar la documentación necesaria (manifestación de interés, relación de las estrategias, presupuesto, actuaciones y periodo de ejecución previsto).